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E D I T O R I A L

Huit ou douze pages ? Tel a été le dilemme auquel a été confrontée notre 

équipe lors de la relecture des nombreux articles proposés . C’est une 

preuve de la richesse de la vie de nos quartiers et de la capacité de 

notre petite équipe à s’en faire l’écho (*) . Le choix fait, nous avons 

décidé de mettre l’accent cette fois-ci sur l’économique et le social . 

La presse nationale relate tous les jours les difficultés économiques 

du pays, le taux de chômage . . . Mais qu’en est-il de nos concitoyens 

proches ? L’un  d’entre nous a mené une enquête approfondie auprès 

des sans domicile fixe, ceux que l’on croise tous les jours . . . en regardant  

ailleurs . Un autre a rencontré un jeune diplômé à la recherche d’un em-

ploi . Il  découvre  que les diplômes, sésames pour l’emploi, n’ouvrent 

finalement pas si facilement les portes . . . Plus optimistes, trois femmes 

nous présentent leur projet de création d’activité . Cas particuliers  

ou situations représentatives de ce qui se vit un peu partout ? A vous 

d’en juger, c’est facile puisque ce sont vos voisins !

(*) Nous rappelons que le comité de rédaction est ouvert à toute personne  

qui souhaite proposer un ou plusieurs articles. N’hésitez pas à nous 

contacter  pour connaître les dates de nos réunions.

Le comité de rédaction .

Faire des choix !
SOMMAIRE
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Lors de son assemblée générale du 15  
février dernier, le Comité de Quartier de 
Cleunay a pris la décision de réactiver sa 
commission Cadre de Vie . C’est une fort 
bonne chose puisque cette commission, 
sous l’égide du conseil d’administration, 
peut être une interface entre les  
habitants, les institutionnels . Elle peut aussi 
être une force de proposition . En effet,  
le quartier continue d’évoluer avec l’arrivée  
du métro et il ne faut pas négliger le  
quotidien plus «ordinaire» comme les  
nouvelles constructions, la circulation, les 
espaces verts et de détente, la propreté, etc .

Deux réunions ont déjà eu lieu qui ont  
permis d’organiser et de définir le cadre de 
travail de la commission en lien étroit avec 
le Conseil d’Administration .

De nombreux sujets ont été évoqués :
- la circulation sur le quartier avec les zones 
30, le traitement des voiries, le carrefour  
à feu en face du Cercle Paul Bert,  
l’apprentissage du «partage» de la rue dès 
l’école, davantage de parkings à vélo sur le 
quartier…
- les horaires d’ouverture des services  
publics,
- la démocratie locale avec la participation 

du Comité de Quartier et des membres de 
sa commission Cadre de vie dans les lieux 
de concertation (futurs et existants), la  
diffusion de l’information auprès des  
habitants et des associations, particuliè-
rement dans les dossiers de la Courrouze  
qui concernent de très près le quartier de 
Cleunay… 
- le métro avec quelques questions qui  
restent en suspens ou à préciser : le devenir 
de la maison des familles, l’aménagement 
des abords, la réorganisation du réseau  
de bus…

Autant dire que les réunions s’annoncent 
riches de débats concrets, le tout dans un 
esprit constructif .

La commission a aussi émis le vœu de  
s’informer au mieux des dossiers qui  
concernent le quartier et souhaite des  
rencontres fructueuses avec les élus et les 
services de la Ville de Rennes, de Rennes 
Métropole et autres .

La commission fait appel à toutes les 
bonnes volontés pour renforcer ses rangs et 
s’appuyer ainsi sur un panel  le plus large 
possible de compétences et d’expériences .

Ensemble, souhaitons bon travail à cette 
commission dont la prochaine réunion se 
tiendra le mercredi 18 juin prochain à 18 H 
au Centre Social de Cleunay .

Jeanine Le Houëdec
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Cleunay : la commission Cadre de Vie renaît

Installée depuis la fin des années 1970 rue André Trasbot, l’An-
tipode MJC s’apprête à faire peau neuve d’ici 2018 . Ce projet, 
mené de front entre la Ville de Rennes, les acteurs de la MJC et 
la bibliothèque, a donné lieu à une grande réflexion : rénover 
l’actuelle MJC ou créer un nouvel équipement . En effet, l’équipe-
ment actuel ne répond plus aux réglementations en vigueur, et le 
nouveau bâtiment offrira un espace fonctionnel et performant . Il 
va répondre aussi à l’évolution du quartier et créer une passerelle 
entre les habitants de Cleunay et ceux de la Courrouze . 

Le futur bâtiment s’est dessiné autour de plusieurs axes principaux : 
le mélange et la mixité des publics, la diversité des activités, un lieu 
de vie associative, le croisement et la rencontre des publics .

Situé à l’angle de la rue Jules Maniez et de la rue de la Guibougère, 
près du Cercle Paul Bert, sa construction débutera 2ème semestre 
2015 pour se terminer 1er semestre 2018 . L’actuelle MJC quant à 
elle sera démolie . En attendant, il lui reste encore quelques belles 
années de service .

La future MJC prend forme…

Circulation, services publics, démocratie locale : des sujets importants pour les habitants.
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Tout près de chez nous,  
des activités nature pour tous
Samedi 5 avril, plus d’un millier de personnes  
a participé à l’opération «Une Journée sur 
l’herbe» à l’écocentre de la ferme de La 
Taupinais, sur le site de La Prévalaye .

Beaucoup de jeunes parents sont venus  
avec leurs enfants mais aussi des  
personnes seules accompagnées par  
Virginie, conseillère au Centre Social . Les 
activités nature intéressent tout le monde 
et leur gratuité permet la participation sans 
discrimination de budget . 

La variété des activités proposées a permis  
de constituer des groupes tout au long 
de la journée autour de plusieurs centres  
d’intérêt : balade pour connaitre les oi-
seaux et  écouter leur chant, découverte 
et échange de plantes, de fruits et légumes 
d’ici et d’ailleurs, découverte des semences, 
visite des jardins familiaux de La Prévalaye, 
marché de produits locaux, spectacle de 
contes sur les animaux de la nuit… Plus de 
60 bénévoles ont participé à l’organisation .

Une telle journée permet aussi de faire 
connaitre les possibilités nombreuses de 
loisirs que nous avons sous la main, que 
nous ne connaissons pas tous et qui pour-
raient être davantage utilisées .

La Prévalaye est un excellent terrain de 
promenades à pied ou en vèlo . L’arrivée du 
printemps est une occasion pour petits et 
grands de découvrir ou de redécouvrir la 
terre et la nature . C’est à deux pas du quar-
tier de Cleunay par la passerelle .

A la ferme de la Taupinais, certains animaux 

peuvent être approchés en permanence : 
chèvres, cheval, vaches . Tous les samedis 
de 10h à 12h et de 14h à 18h, la ferme elle-
même est ouverte du mois d’avril au mois 
d’octobre . Un centre de documentation est 
à disposition .

Des ateliers collectifs nature et jardinage, 
ouverts à tous et gratuits, sont organisés . 
200 habitants y ont déjà participé . Les pas-
sants croient parfois que la ferme de La 
Taupinais accueille uniquement des sco-

laires . Les responsables de la ferme sont 
décidés à faire un maximum d’informations 
pour que tous les publics sachent qu’ils sont 
les bienvenus .

Loic Richard

Merci à Cécile Ruau de la Ville de Rennes et 
à Yves Marais responsable de la ferme de La 
Taupinais pour la qualité de leur accueil et 
pour les précieuses informations qu’ils nous 
ont transmises .

C’est à Cleunay  

Grand vide grenier
Dimanche 15 juin 
avec le Comité de Quartier Cleunay

Renseignements : 02 99 67 32 14
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Pour cette 3ème édition du samedi 19 avril 2014, l’évènement organisé par les jeunes du CPB Cleunay a ramené cent cinquante à deux 
cents personnes, pour un public très majoritairement issu du quartier de la Courrouze . Pour rappel, cette journée est portée par 25 jeunes 

bénévoles âges de 17 à 26 ans . La météo a tenu bon malgré des bulletins dé-
faitistes quelques jours auparavant . Les jeunes bénévoles ont été à la hauteur 
de la tâche . De nombreuses compétences ont ainsi pu être mises au service 
des participants : boxe, athlétisme, scratch rugby, foot, double dutch,massage 
et bien être . . . Un stand a été dédié à la nutrition grâce à l’implication de jeunes 
nutritionniste de l’école «le Cosic» à Rennes» .

Nos objectifs ont donc été atteints et nous sommes pleinement satisfaits de 
l’évènement . L’équipe et les jeunes du CPB Cleunay invitent les gens à venir  
encore plus nombreux pour l’édition de l’année prochaine (2015) avec de  
nouvelles idées et une ampleur sûrement plus grande encore .

Saïd Guettache, Directeur du CPB Cleunay-Nord-Ouest : «une magnifique 
journée, un très bel élan de citoyenneté et qui montre encore une fois que les 
jeunes sont capables de se mobiliser quand cela fait sens pour eux» !

Louison et Nicolas sur la pelouse du Stade de France
Certes, cette Coupe de France du 3 mai ne s’est pas soldée par la victoire du Stade 
Rennais, pourtant tant attendue . Ce derby breton Rennes-Guingamp n’en a pas 
moins été une grande et belle fête de la Bretagne que deux jeunes joueurs du 
CERCLE PAUL BERT section FOOTBALL de CLEUNAY ont eu l’immense chance de 
vivre de l’intérieur : partis aux aurores en bus depuis Rennes, Louison et Nicolas ont 
été pris en charge par le staff du Stade de France pour les préparer à fouler, non 
sans une grande fierté, la pelouse du Stade de France aux côtés des joueurs, sous 
le regard ému de leurs papas accompagnateurs .

Les Rennais ont regagné leurs pénates sans la coupe, hélas . . . mais nos deux jeunes 
supporters sont, quant à eux, rentrés de cette manifestation sportive, auréolés de 
leur diplôme très officiel d’Escort Kids ainsi que vêtus de la tenue sportive qu’ils ont 
reçue en récompense de leur participation . . .Inutile de préciser que ces deux là sont 
rentrés du Stade de France, des étoiles pleins les yeux !

Les encadrants du CPB Cleunay prennent en charge vos enfants de 6 à 15 ans 
(Cleunay, la Courrouze, Arsenal Redon) . N’hésitez pas à y inscrire vos enfants dès la 
prochaine saison 2014-2015 . Sérieux, dynamisme et engagement garantis !

Joël Ridard, Président Section Football CPB CLEUNAY

Citoyenneté : la web TV du CPB Cleunay  
pose un oeil neuf sur le quartier
Les jeunes du CPB Cleunay nous aident à mieux connaître notre 
quartier par leurs vidéos mises en ligne sur internet . Bravo à eux . 
Vous pouvez consulter la WEBTV du CPB Cleunay en cliquant sur 
le lien suivant : http://www .webtv-cpbcleunay .fr/

les sujets traités :

- Les Col’Marmitons : restaurant d’application de la PJJ (3 sujets : 
le Directeur, les jeunes, le restaurant)

- Le collège de Cleunay : 3 interview par des élèves de 3ème de la 
Principale, la CPE et du Directeur Adjoint

- Les jeunes du CPB Cleunay animent la Courrouze
-  Sandballez à Rennes sur le site de la prévalaye
- le séjours de vacances à Trémelin
- Reportage sur le CPB Handball (Cleunay-Moulin du Compte)
- Toute l’école maternelle Champion de Cicé au théâtre 
- Le racisme qu’en pensent les jeunes (5 sujets)
- Présentation de la Direction de Quartier Ouest (le nouveau  

Directeur, l’équipe, missions)

Cercle Paul Bert . Bouge ta Courrouze



Du lundi au vendredi de 9h à 19h
Le samedi de 8h à 16h - Fermé le mercredi

trentedes
H O R A I R E S

3, rue des Trente - 35000 RENNES - Tel. 02 99 31 97 94
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METRO : un poste d’observation stratégique 
ou le chantier vu et vécu par Annick
Annick suit avec beaucoup d’intérêt les travaux du métro . Elle  
possède de nombreuses photos prises depuis sa fenêtre . Il faut dire 
qu’elle habite on ne peut plus près de la future station Mabilais .  
«Je me sens très impactée par tout ce qui se passe, dit-elle» .

«Tout d’abord j’ai appris que le métro passerait à 25 mètres de pro-
fondeur sous ma propriété et que cela impliquait le rachat de mon 
tréfond . J’ai un lien affectif très fort avec cette maison de famille 
qui date de la fin des années 1800, dans laquelle se sont succédées 
quatre générations et où je vis actuellement en retraite . Affaisse-
ment, fissures, recours, bruit, etc . . . autant de questionnements qui 
m’ont fait craindre le pire avant de rencontrer des interlocuteurs 
compétents et rassurants . 

Des tranchées ont été creusées un peu partout dans le quartier pour 
l’enfouissement des réseaux et la vérification des conduites de gaz . 
Début 2014 démarrage du «grand chantier» de la station, fermeture 
 de la rue de Redon, installation de parcmètres dans les rues  
adjacentes et mise en service du nouveau plan de circulation . 

Des capteurs ont été posés sur la façade de ma maison et sur  
les murs des immeubles proches du chantier . Leur objectif est de 
signaler à la société Terragone, mandatée pour la surveillance des 
bâtiments du carrefour, tout événement anormal .

En plus de voir ma maison «défigurée» il me faut composer au  
quotidien avec le bruit, la poussière, le stationnement abusif devant 
mon garage . Sans compter le jeu de piste qu’il faut effectuer pour se 
rendre en voiture de la case départ à la case arrivée ! C’est un peu 
l’anarchie dans les rues du quartier actuellement . . .

J’occupe malgré moi un poste stratégique, j’en profite donc,  
en temps que membre du comité de quartier,  pour faire remonter  
auprès du médiateur,  toute remarque susceptible d’améliorer le 
bien être et la sécurité des riverains et des passants . Un éclairage a 
ainsi été mis en place au niveau du passage réservé aux piétons le 
long du foyer Adsao .

Je prends la situation avec philosophie tout en restant vigilante . 
Dans quelques(sssssss) années n’aurai je pas le privilège d’avoir le 
métro à ma porte ?»

propos d’Annick recueillis par Jacqueline Bohanne

Faites entrer  
la  lumière
Incroyable et désolant spectacle 
des arbres coupés square Germain 
Gautier, de quoi en rester baba ! Si 
ce n’est qu’en lieu et place se trouve 
maintenant une jolie allée fleurie 
et bien plus claire que ça ne l’était 
avant, laissant entrer plus de lu-
mière et de soleil . Le temps que tout 
pousse et le tour sera joué .



 
 

Ce trimestre, le Pont Neuf part à la rencontre de trois femmes attachées au quartier de Cleunay  
au point d’y développer leur activité professionnelle . Trois projets innovants, trois parcours  
différents mais point commun : Cleunay ! Focus sur Céline Botté, Hélène Bougeard, et  
Sylvie Marsa - Le Barber .

CÉLINE BOTTÉ, assistante maternelle sur le quartier depuis 5 
ans souhaite créer avec 3 collègues, une MAM sur Cleunay. Mais 
une MAM, qu’est ce que c’est ? 

Une MAM c’est une Maison d’Assistantes Maternelles. C’est un 
espace sécurisant et sécurisé, qui accueille des enfants et leur  
assistante maternelle. Il est toujours animé par une équipe de  
professionnels de la petite enfance. Avec Maryline Perou et   
Rozenn Pirou également assistantes maternelles sur le quartier, 
nous souhaitons accueillir collectivement les enfants dont nous 
avons la garde. Pour cela nous devons louer une maison ou un grand  
appartement, que nous aménagerons en fonction des normes  
d’hygiène, de sécurité et des besoins des enfants. Les enfants seront 
toujours accueillis par leur assistante maternelle mais plutôt que 
de rester au domicile de celle – ci, ils bénéficieront de la présence 
d’autres enfants, de plus de matériel ludique et éducatif. Pour les  
enfants c’est à la fois une prise en charge individuelle et un premier 
pas vers la collectivité. Quant à nous, assistantes maternelles, c’est 
une façon de rompre l’isolement qui caractérise notre profession. On 
mutualise nos compétences, nos projets et surtout, on s’entraide !

Pourquoi une MAM à Cleunay ?
Le diagnostic est clair ! Cleunay est déjà un quartier à caractère  
familial mais là, avec la construction du métro et l’arrivée de  
nouveaux foyers via la Courrouze il faut trouver des solutions  
d’accueil pour faire face aux demandes des familles. Trouver un mode 
de garde qui correspond vraiment à leurs emplois du temps est parfois 
mission impossible. La MAM est une solution concrète à cette recherche.

En quoi est – ce une structure innovante sur le quartier ?
Notre structure permettra un accueil de proximité, dans une  
ambiance familiale avec des animations ponctuelles faites par des 

intervenants artistiques et 
des temps forts pour rythmer 
le quotidien des enfants. Mais 
notre petit «plus» sera  
l’accueil en horaires  
décalés et atypiques. En  
effet, les haltes – garde-
ries et crèches du secteur ne  
répondent pas aux besoins 
des familles qui travaillent 
très tôt ou très tard. Ce sera 
donc nouveau sur le quartier !

Où en est l’avancement de ce 
projet ?
Nous avons bon espoir pour une ouverture début 2015. La MAM  
s’appellera «Des étoiles plein les yeux». Actuellement notre objectif  
est d’obtenir un maximum de trésorerie pour louer un bien et en  
couvrir les charges. Le futur local doit avoir une surface d’au  
minimum 100 m2 . Pour cela nous menons plusieurs actions,  
notamment la mise en place d’une garderie sur le temps de la  
braderie de quartier en Juin prochain. Avec la présidente de notre 
association, nous travaillons à répondre à l’ensemble des normes  
exigées par les services d’inspection de la petite enfance afin d’obtenir 
les agréments nécessaires. L’administratif prend énormément de 
temps sur ce projet, mais nous sommes convaincues du bien fondé 
de notre action et motivées pour accueillir au plus vite vos bambins !» 

Trois drôles de dame en action

Le Pont 9 Juin 2014 - Page 6

HÉLÈNE BOUGEARD, 
vient de créer son entreprise 
«helenebougeard.com».  
Elle s’est spécialisée dans 
l’animation de cérémonies. 
Pourquoi avoir choisi Cleunay ?
Tout d’abord, j’habite Cleunay 
depuis 7ans. J’y ai travaillé 
en tant qu’enseignante  
pendant 6 ans, mes enfants 
sont scolarisés sur le quartier  
et quelques unes de mes  
activités bénévoles se trouvent 
aussi ici. Je ne pouvais pas 
imaginer créer mon entreprise 
ailleurs !

Comment le quartier a t-il  
influencé votre projet  
d’entreprise ?
Développer son entreprise  

demande du temps et de la disponibilité. Mais quand on est une  
maman de deux jeunes enfants, c’est parfois difficile de trouver  
des relais pour confier les bambins et se consacrer à nos projets  
professionnels ! Heureusement grâce aux structures socio-éducatives 
ou culturelles du quartier comme la halte garderie, la ludothèque, la 
bibliothèque et le réseau très dense d’assistantes maternelles, j’ai 

toujours pu trouver des relais efficaces, ils convenaient aux besoins  
des enfants. Sans la qualité et la diversité de ces  structures de  
proximité j’aurai eu plus de réticences à me lancer. »   

Parlez – nous un peu de votre entreprise, qu’est ce que l’animation 
de cérémonies ?
Une cérémonie de mariage ou de baptême ; qu’elle soit religieuse 
ou civile, mérite d’être préparée et d’être ajustée le plus possible à 
vos envies, vos choix et votre personnalité. C’est là que j’interviens !  
J’élabore la structure de la cérémonie en lien avec les intéressés,  
je réalise les livrets de chants et bien entendu je chante, j’anime  
la cérémonie. Mes années de conservatoire et de chanteuse dans  
différents groupes m’ont permis d’élargir mon panel de genres  
musicaux et de maîtriser de nombreuses techniques vocales. L’objectif 
est de rendre la cérémonie inoubliable alors pour cela, je ne lésine pas 
sur les moyens : chant lyrique, gospel, rock… tout est envisageable !

Vous intervenez sur Cleunay ?
Il m’arrive d’animer des temps forts à l’église st Clément et j’anime les 
cérémonies d’habitants du quartier, qu’elles se déroulent à Rennes ou 
ailleurs. Le fait d’avoir tissé des liens  avec d’autres familles via l’école, 
les loisirs ou les temps forts du quartier m’a permis de prendre mes 
premiers contacts et de signer quelques contrats ! Mais je me déplace 
aussi sur tout le grand ouest pour accompagner les cérémonies.

CONTACTS : Association «Des étoiles plein les yeux»,  
Céline BOTTE 06 89 37 25 42

CONTACTS : Hélène Bougeard  06 27 88 08 38  
ou helenebougeard .com



 
 Je bégaie, excusez-moi 
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371 bis rue de Nantes
46 Bd Voltaire
142 rue de Fougères

3 boutiques à RENNES

Cigarettes éléctroniques
      E-Liquides,Mods

Quel est l’impact des travaux de la 2ème ligne 
de métro sur les commerçants et artisans de 
la rue ?

Une majorité des commerçants avouent une 
perte de leur chiffre d’affaires pouvant aller 
de 11 à 30%, et ce depuis le début des tra-
vaux fin 2012 . D’aucuns ne sont pas certains 
de pouvoir maintenir leur activité dans les 
années à venir .

L’impact est important pour les commerces 
qui ne travaillent pas dans la proximité du 
quartier, bien qu’ils fassent valoir leur noto-
riété ou l’originalité de leur prestation . Cer-
tains réalisent une part de leur chiffre grâce 
à leurs livraisons sur Cleunay ou en centre-
ville . D’autres ont pu trouver une nouvelle 
clientèle avec l’implantation d’entreprises à 
la Mabilais .

Tous les commerçants/artisans de la rue 
estiment avoir été bien informés sur la  
teneur et la durée des travaux mais déplorent 
n’avoir pas été entendus sur l’accessibilité 
à la rue . La déviation du bus n°9 leur a ôté 
l’opportunité d’une clientèle de passage . 

Un autre sujet de mécontentement émerge : 
la rue est soumise au stationnement payant . 
Les résidants ont le loisir d’un pass avec  
un tarif minoré qui n’est pas proposé aux 
commerçants . Leur demande collective 
d’obtenir le même avantage, précisant qu’ils 
sont soumis à des livraisons de denrée qu’ils 
exercent parfois seuls . Beaucoup aimeraient 
que la 1ère heure soit gratuite, en fonction 
de la disposition actuelle de la rue .

Reste la difficulté d’accès à la rue pour les 
personnes non initiées . S’il est toujours  
possible de l’atteindre par la rue Surcouf 
en venant de l’ouest ou par la rue Hévin en  
arrivant du centre-ville, la signalisation n’est 
pas évidente . Une idée a été soumise : qu’au 
carrefour Voltaire/Malakoff une pancarte  
signale la déviation vers la rue de Redon .

Cette enquête a été réalisée sur les dires de 
tous les commerçants en privilégiant le point 
de vue collectif. Ont participé à cette enquète 
: Mme Rouault, buraliste / La boucherie Louvel 
/ M. Desdoit, boulanger / Stéphane Coiffure / 
Mme Chunyan Renault, restauratrice / Planet 
Sport / Destockage 35 / Bar le Huit Clos.

Pas de porte rue de Redon

CONTACTS : Sylvie Marsa – Le Barber 
La plume au vent / 06 50 70 40 71  
ou laplumeauvent35@gmail .com  
ou site internet : laplumeauvent35 .com

SYLVIE MARSA – LE BARBER, 
vous êtes écrivain public. Vous avez 
créé les ateliers de la « Plume au Vent ». 
De quoi s’agit – il ?
Les ateliers de la «Plume au vent»  
proposent à différents publics de séances 
d’écriture ludique et créative. On oublie 
la grammaire, les dictées et la rigueur 
de l’orthographe. Par le biais de jeux 
et d’exercices , les adultes comme les  
enfants se font plaisir en écrivant.  
Par deux, en goupe plus grand ou en  
individuel on écrit de manière décom-
plexée. Dans mes ateliers, on reprend 
plaisir à mettre des mots sur ce que 
l’on ressent. On découvre des styles  
littéraires, on s’exerce à la poésie et aux 
contes. Les séances ont des thématiques  
telles que «écriture et enfance»,  
«écriture et identités», «écriture et  
poésie surréaliste»… etc

Vous animez des ateliers à Cleunay ?
Oui, c’est un quartier qui illustre par-
faitement la pédagogie de mon travail.  
En effet, Cleunay de part ses structures, 
l’esprit de ses habitants et ses activités 
permet  la mixité, participation active 
et la découverte. Dans mes ateliers, on  
découvre, on est curieux, on s’entraide, 
on s’écoute et cela peut importe le  
niveau d’écriture que l’on a au départ.
Cleunay permet l’éclosion de ce type de 
projet.

Où peut on suivre vos ateliers ?
Dès le mois de Septembre, j’animerai  
un atelier pour adultes au centre social  
rue Jules Lallemand. J’interviens  
également auprès de certaines classes 
de l’école privée du quartier et des  
négociations sont en cours pour  
obtenir un créneau avec l’association 
«Les 3 Maisons ». De nombreux partena-
riats sont envisageables.
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QUESTIONS à Jean François PERRIN  
responsable du foyer Leperdit
Les SDF ont-ils un profil type ?
Pas forcément aujourd’hui même si certaines tendances 
se dégagent . La précarisation, de plus en plus forte de 
l’emploi voire l’absence d’emploi atteint désormais de 
nombreuses couches de la population . Nul n’est vrai-
ment à l’abri, La précarité est présente aussi chez les di-
plômes . Les familles monoparentales ainsi que les jeunes 
sont particulièrement touchés . Faute de moyens finan-
ciers suffisants, des travailleurs pauvres dorment aussi 
dans leur voiture et des jeunes à leur majorité doivent 
quitter le domicile familial . Progressivement, ils perdent 
leurs repères sociaux et vitaux . Déstructurés, en manque de confiance, 
c’est une nouvelle descente dans les abîmes qui s’annonce . S’il n’y a 
pas d’emploi en perspective, leur fragilité rend la chute plus rapide . 

Un mot sur les valeurs et les missions du restaurant social 
Le restaurant social est une entité municipale . Il existe depuis 45 ans 
et dépend du Centre Communal d’Action Sociale . Il est ouvert du lundi 
au samedi, environ 10 autres collègues y travaillent, soit pour la res-
tauration et l’entretien des locaux, l’aide administrative (papiers, C . .V), 
les soins médicaux (infirmière) ou l’aide morale (éducateurs) . Notre 
devise est d’aider sans assister pour essayer de les responsabiliser pro-

gressivement . Notre première mission consiste à leur donner à man-
ger . Le repas proposé ou le plat à emporter moyennant le versement 
d’un euro, est copieux . Cent trente repas dont trente emportés sont, 
en règle générale, servis quotidiennement en plus du petit déjeuner du 
matin servis pour certains . Jean-François insiste sur l’accent mis sur la 
convivialité quand bien même il est difficile d’aider des personnes en 
grande difficulté . Créer du lien est, en effet, le premier pas vers une lon-
gue démarche d’insertion . Pour cela outre les actions de restauration et 
de prise de douche, le restaurant s’est fixé plusieurs objectifs :

1/ Promouvoir et améliorer le lien social
En les informant sur leurs droits et devoirs (mise à disposition de jour-

naux, d’un ordinateur, mise en place de perma-
nences sociales par la CPAM, la mission locale, 
d’autres permanences sont assurées pour des 
soins infirmiers, psychologiques ou pour un ap-
port juridique .
En créant des partenariats avec des structures 
et associations spécialisées
En assurant des actions de médiation .  . Les SDF 
peuvent provoquer des nuisances ; Ainsi notre 
structure a mené avec succès une action de 
médiation   avec les riverains du quai d’Auchel 
gênés par la présence des marginaux auprès de 
leurs habitations

En fixant des règles réciproques de respect mu-
tuel. Se resocialiser est une action de longue 
haleine, réapprendre à vivre en société parmi 
d’autres ne se fait pas toujours sans heurt
2/ Accompagner les SDF, usagers du restaurant 
vers un mieux-être.
Nous proposons des solutions de rupture hors 
de ce milieu humiliant; ex . travaux de créati-
vité avec les Ateliers du Vent, sortie annuelle, 
tournoi de palets ou match de football, sortie 
annuelle à la mer . . .

Sans domicile fixe ! les personnes du quai  d’AUCHEL

Ecole de Musique

Guitare
Cours de chant

Groupe vocal

Violoncelle

Violon
Harpe

Piano

Flûte à bec
Cours de musique

Ensemble vocal
enfant & adulte

R E N S E I G N E M E N T S  &  I N S C R I P T I O N S

Solfège sensoriel
        et ludique

92 rue Eugène Pottier - 35000 RENNES
Tel. 02 99 67 66 13 - www.martenot-rennes.com

Eveil et chant

Relaxation

Rien n’est plus naturel que de chanter, marcher, frapper dans ses mains...

Plus de 140 000 personnes(1) en France sont sans domicile fixe . Leur 
lieu d’hébergement : une famille, un copain, le foyer, le 115, le squat, 
la rue…, A Rennes quel est leur nombre ? Difficile de donner un chiffre 
précis car ces personnes sont toujours en marche ou plutôt en errance . 
Cependant selon ATD quart monde et le SAMU Social, sans doute deux 
cents personnes dormiraient chaque nuit dans les rues ou les jardins 
rennais avec pour abri, l’humidité d’un carton ou la froideur d’une 
couverture de fortune . Dans nos quartiers, d’un regard compatissant, 
parfois malveillant voire indifférent, nous les croisons tel un peuple no-
made venu d’un autre monde  avec pour soutien une horde de chiens 
hagards, leurs compagnons d’infortune . Ce qui est frappant, ce n’est 
pas seulement l’explosion du  phénomène (+ de 50% en 10 ans) mais la 
typologie de ces personnes rejetées . Fini l’image du «clochard» barbu 
et marmonnant, une bouteille à la main, Aujourd’hui place également 

à une population très jeune de 18 à 25 ans, y compris féminine (25 à 
30% de femmes),  exclue de leur foyer suite à une rupture familiale, une 
précarité professionnelle, la prise de drogue etc .

Victimes de notre regard, ils s’excluent pour survivre . La chute pour les 
novices est brutale et sans pitié . Trois semaines suffisent pour que ces 
êtres devenus errants et désocialisés s’enlisent dans les ténèbres de 
la rue . Citoyens français pour la grande majorité d’entre eux, ils sont 
néanmoins des exilés dans leur propre patrie . La galère accompagne 
quotidiennement leur marginalité . 

Des structures officielles, des associations, des bénévoles essaient 
d’apporter un peu d’humanité à leur vie ébréchée . A proximité du Pont 
Malakoff, sur le quai d’Auchel, là où le soleil flirte avec la Vilaine, des 
personnes SDF se rassemblent pour vivre un instant de convivialité . 



Je bégaie, excusez-moi 
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Douceurs Bretonnesaux

Son nouveau magasin avec la venue de notre Chef Pâtissier/traiteur, une nouvelle gamme sera à 
votre disposition, sans oublier la terrasse permettant de passer un agréable moment de convivialité . 
De nouveaux horaires d’ouverture seront mis en place en fonction des rythmes scolaires

Artisan Boulanger - Pâtissier - Christelle & Noël FLEURY 
2 rue Jules Lallemand - 35000 RENNES - Tél . 02 23 48 80 05

A partir du 1er septembre, du nouveau

En allant à leur rencontre quai d’ AUCHEL, 
j’avais un double  objectif: connaitre les 
causes de leur quotidien difficile et parta-
ger leur éventuel espoir de vie meilleure . 
L’idée est noble mais la mission impos-
sible en raison sans doute de mes peurs et 
mon incompréhension à cerner leur façon 
d’être . Dix fois, je cherche à les contacter, 
par autant de fois, j’échoue . Le vélo tenu 
à la main, j’avance précautionneusement . . 
«Eh, si un chien me mordait !» Devant moi, 
cinq à dix personnes discutent, l’un roule 
une cigarette, un autre, le visage buriné 
par tant d’années passées à la rue, rappelle 
son jeune chien . Mon scénario est bien fi-
celé ; «Bonjour, je suis du journal, le Pont 
9 . Racontez – moi votre Vie» «Mais quelle 
vie ! Une vie d’humiliation sous le froid et 
les regards fuyants . . . Vont-ils m’accepter 
?» Je me ressaisis ; «tu dois les convaincre 
de l’intérêt et de la gratuité de ton article . 
N’ont-ils pas droit eux aussi d’être recon-
nus, en fait d’exister tout simplement» . Je 
les regarde, leur adresse un timide bonjour . 

Puis à chaque fois, les mêmes symptômes 
se manifestent . Ma gorge se noue subrep-
ticement . Des questions empoissonnent 
mon cerveau, l’angoisse surgit telle l’eau 
s’échappant d’un barrage éventré . Leur 
déracinement sociétal m’interroge sur ma 
façon d’être, de me comporter face à eux 
; «Tiens, nous ne portons pas les mêmes 
habits, parlerons-nous le même langage .» 
Je voulais comprendre leur galère et dé-
sormais, je m’interroge sur le bien-fondé 
de ma démarche «Les questionner, n’est-
ce pas trahir la parcelle d’intimité qui leur 
reste !» Mal à l’aise, je remarque que le 
fossé naissant inconsciemment en moi 
entre eux et moi, m’invite à quitter les lieux 
sans plus attendre ; Je fuis…et si c’était 
moi la future personne SDF ! 

La rencontre n’a pas eu lieu, les personnes 
SDF ont quitté cet endroit, l’eau de la Vi-
laine coule toujours à  proximité du quai  
d’Auchel . . 

Daniel Vannier

Quelques données statistiques
• 635 : nombre de personnes s’étant 
restaurées en 2013 au restaurant  
leperdit (dont hors CE 263)

• Répartition sur un total de 412  
ressortissants de la CE (la grande  
majorité étant Français) par tranche 
d’âge et sexe 

• Femme – de 25 ans : 38 
• Femme + de 25 ans : 36 
• Homme – de 25 ans : 91 
•    Homme +de 25 ans : 247

•  141 500 SDF recensés en France en 
2012 dont 30 000 enfants avec leurs 
parents, 8 000 SDF dans les campagnes 
et 22 500 sans-papiers . Soit 47 000 SDF 
de plus qu’en 2001 (94 500))

(1)source fondation Abbé Pierre . 

Sabrina* / Les SDF sont les plus à plaindre. Je 
ne comprends pas pourquoi que leur nombre 
empire. Notre pays des droits de l’homme 
n’aide pas les plus fragiles et soutient trop les 
corporatismes

Bertrand* / Un bon copain est devenu SDF, 
en fait c’est la suite logique des galères vé-
cues trop jeune. J’ai suivi sa descente aux 
enfers sans pouvoir intervenir. Au début, j’ai 
compris ses craintes de dormir aux quatre 
vents, sous la pluie, de se réveiller périodi-
quement au  moindre bruit, de ne pouvoir 
se laver ni  porter des vêtements propres, 
d’être gêné aussi par le regard des passants, 

de marcher enfin des heures sans savoir où 
aller. J’ai essayé de le sortir de cette situa-
tion, malheureusement sans résultat à la 
clef. La rue a conquis son existence en peu 
de temps. Elle a broyé ses repères. Le fossé 
creusé  entre nous est devenu si grand que 
nous n’avons plus de contact. Ce qui  me ré-
conforte, c’est de le savoir accompagner par 
les prêtres ouvriers .

Dominique*  éprouve un sentiment d’insé-
curité / Je suis ouvert à tout mais moi aussi, 
j’ai besoin de me protéger ; Les SDF me font 
peur. Quand ils sont en groupe, souvent ils 
se rouspètent, leurs chiens aboient pour un 

rien, je crains leur comportement. Leurs vê-
tements sont sales. Ils urinent partout depuis 
que les WC publics sont fermés mais ils ne 
sont pas les seuls à agir ainsi. Dans le bus, 
leur silhouette n’incite pas au dialogue. Vous 
comprenez quand je passe devant eux, je me 
fais discret. 

Thierry et Sylvie* / Les SDF ne sont pas les 
plus vulnérables. Les personnes en grande 
difficulté ne sont pas à la rue. Pour survivre, 
elles se taisent et surtout ne se montrent pas, 
souvent elles fouillent discrètement et pro-
prement les poubelles.

*nom d’emprûnt .

Un regard de SDF ou plutôt une occasion manquée de rencontre avec ces personnes

REGARDS et TEMOIGNAGES de passants sur les SDF
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Guirec, un jeune de notre quartier, a accepté  
de nous donner son témoignage . Nous 
relayons ici la  lettre ouverte qu’il vient 
d’adresser au Président de la République . 

EXTRAIT
«Monsieur le président de la République 
Française . Aujourd’hui, j’en suis à ce point . 
J’ai fini mes études depuis mars 2013,  
en ayant obtenu deux masters dans les  
domaines de l’économie de l’environne-
ment et des politiques européennes . J’ai 
immédiatement débuté ma recherche 
d’emploi . Après 5 mois de recherche, j’ai 
décidé d’être recensé comme demandeur 
d’emploi en m’inscrivant à Pôle Emploi  
où j’ai été accueilli avec ce diagnostic :  
«Oh ! Vous avez beaucoup de diplômes ; 
vous en avez au moins pour un an et demi 
de chômage» . Et moi, comment vais-je faire 
? Oui, je dois compter sur le soutien de mes 
parents qui m’hébergent encore à 27 ans . Je 
touche le RSA activité, en travaillant dans 
l’animation (7h par semaine) . Je reçois au 
total  470 euros/mois, alors que sans cette 
activité je percevrais 436 euros, cherchez 
l’erreur ! Malgré tout je garde espoir .  
Je multiplie les démarches . Suivi par un  
cabinet de recrutement, par l’APEC, j’ai  
candidaté à plus de 150 offres d’emploi, 
passé 10 entretiens . J’ai fait une évaluation 
en milieu de travail . Je passe les concours 

de la Fonction Publique . Récemment, j’ai 
accepté un «boulot alimentaire» . Rien n’y 
fait . Je ne sais pas encore à quel âge je vais 
réellement commencer ma vie profession-
nelle, et peut-être que dans 10 ans, je me 
présenterai : « Guirec, 37 ans, jeune diplômé !»

Guirec a intitulé cette lettre ouverte :  
«Manifeste pour un emploi durable» . Il s’en 
explique pour nos lecteurs .

«Je pense que le grand risque c’est la rési-
gnation des jeunes et qu’il faut bien prendre 
conscience qu’on est loin d’être tout seul dans 
cette situation : par exemple pour ma promo 
sortie en 2013, un quart des jeunes  n’ont 
rien trouvé. Je participe bénévolement à des 
groupes de jeunes qui vivent la même galère.

Je ne tire pas la conclusion que mes études 
ne m’ont servi à rien, surtout quand elles ont 
été accompagnées de temps d‘alternances 
en entreprises. J’ai beaucoup de mal par 
contre quand un employeur  me dit que  
je suis trop diplômé ou inexpérimenté pour 
occuper le poste qu’il propose.

Je me révolte quand j’entends quelqu’un qui 
a un salaire ou une retraite correcte dire que 
celui qui veut vraiment travailler trouve un 
emploi. Moi, comme la très grande majorité 
des jeunes, nous faisons tout pour cela et je 
suis prêt à prendre un travail même précaire 
et à me déplacer n’importe où sur la planète.

L’ a c c o m p a g n e -
ment des deman-
deurs d’emploi, 
c’est bien mais 
je regrette qu’on 
ne soit pas mis 
suffisamment en 
contact direct avec 
les employeurs qui 
embauchent.

Dans ma lettre au 
président, je souligne que des formules de 
travail intermédiaire  pour mettre le pied à 
l’étrier sont positives mais elles ne sont pas 
assez développées. Les contrats d’avenir ou 
de génération c’est bien, mais pourquoi il n’y 
en a pas plus. Qu’est-ce qui bloque ?

Je pense toujours qu’en m’orientant dans 
l’environnement,  j’ai fait un bon choix. D’une 
part c’est ma passion et d’autre part, de 
plus en plus de gens voient l’importance du  
respect de la planète, mais les choix  
politiques sont décisifs. Aussi, je demande 
au président  que des moyens financiers 
soient  mis en œuvre pour aller vers une vraie  
économie sociale, solidaire et VERTE (en  
prenant des engagements vers une transition 
énergétique européenne)».

Pour Contact avec Guirec : giregbzh@hotmail .fr 
Propos recueillis par Loic Richard

J’ai 27 ans et sans emploi…

Entre nous...
Arrêter son véhicule pour permettre 
à un piéton de traverser la rue n’est 
pas un geste de civilité mais un ar-
ticle du code de la route . Le piéton 
n’a pas plus à remercier que lorsqu’il 
traverse avec le petit «bonhomme» 
au vert . Néanmoins, on peut dire que 
son geste est bien 
agréable à rece-
voir . Ne gâchons 
pas ce clin d’œil 
entre un automo-
biliste et un piéton . 
Freinons, freinez . 
Merci à tous .

Billet d’humeur  

1/ Un concours organisé par les Ateliers du 
Vent ! Chacun, amateur comme profession-
nel, est invité à créer un clip . Une musique 
vous fait vibrer, rire, pleurer ? Mettez-la en 
images et envoyez nous votre chef d’oeuvre !

2/ Une soirée ! Les clips sélectionnés se-
ront diffusés -  et pour certains primés 
- le 21 juin aux Ateliers du Vent pour une 
fête de la musique alliant images et son . 
Les plus mélomanes pourront également 

chanter sur scène, accompagnés par  le 
groupe de rock les Kararockés  

Envoyez-nous vos clips à l’adresse super-
clip@lesateliersduvent .org et participez 
vous aussi à ce concours original . 

Les Ateliers du Vent : Le Super Clip, qu’est-ce que c’est ?



La Courrouze

Tout nouvellement installé à la Courrouze, la résidence Seniors Domitys 
a ouvert ses portes le 17 mars dernier . Le Pont9 est allé à la rencontre de 
Sandrine Lelong, référente réseau professionnel, pour faire connaissance 
et en savoir plus sur ce nouvel équipement . 

Qui a dit qu’il s’agissait d’une maison de retraite ? Faux, rien de tout cela, 
Domitys est une résidence services seniors nouvelle génération . J’ai visité 
les lieux, en voici quelques détails :

Dès l’accueil, le style étonne par son modernisme et sa beauté, ainsi que sa 
fraicheur : moquettes, tapisseries, luminaires, mobilier, tout a été travaillé 
pour apporter une sensation de confort et de bien-être . Un espace bar, un 
coin salon TV jeux, un restaurant de 100 couverts avec cuisine élaborée sur 
place, et un personnel attentif et chaleureux . A noter que le restaurant est 
ouvert sur l’extérieur, quiconque le souhaite peut venir y manger, poussez 

la porte . Faites les curieux, vous verrez par 
vous-même .

Coté clientèle, elle commence à partir de 60 
ans . 120 logements du T1 au T3 accueillent 
des personnes qui recherchent sérénité, 
convivialité et sécurité, tout en gardant leur 
indépendance et leur autonomie . Locataires 
ou propriétaires (en meublés ou sans), ils bé-
néficient de services utiles, comme un salon 
de coiffure, une salle de gymnastique, une 
piscine et un sauna, des salles pour recevoir 
famille, amis ou groupes, et en cours d’instal-
lation une serre ou chacun pourra s’adonner 
aux joies du jardinage (unique en France) .

Le bâtiment accueil également pour une 
période allant de quelques jours à 6 mois 
des résidents pour convalescence ou va-
cances . La résidence propose également 
un séjour découverte de 3 à 6 jours pour se 
faire une idée sur la qualité et les services 
proposés .

Yvon Hellegouarch

DOMITYS, une résidence seniors à la Courrouze

En 1964, M . et Mme Loisel avec le soutien du Comité de Quartier de 
Cleunay décident de fonder un club réunissant les aînés du quartier . 
Ils posent leur valise dans les locaux de la Maison des Jeunes du 
quartier . Une fois par semaine ils se retrouvent pour jouer, passer de 
bons moments conviviaux et aider à la préparation des temps forts 
du quartier . Dans les années 1970, ils rejoignent l’OPAR .

Aujourd’hui ils sont une bonne trentaine à se retrouver tous les  
vendredis après-midi à la maison des familles pour jouer, discuter 
et surtout pour se rencontrer entre habitants d’un même quartier .

Une fois par mois un temps fort marque le club : sortie, crêpes, fête 
des mères, anniversaires . . . L’occasion d’accueillir d’autres aînés du 
quartier et d’ailleurs . Sans oublier la gymnastique d’entretien le 
lundi à l’Antipode MJC .

Tous ensemble, ils se réuniront avec tous les ainés du quartier qui 
le souhaitent pour fêter les 50 ans de dynamisme des retraités 
de Cleunay . L’occasion de faire la fête avec la complicité de deux  
artistes «Marie France et Dédé» qui nous feront chanter, rire et  
danser . Puis, nous partagerons le gâteau anniversaire .

Retrouvons nous à partir de 14h le vendredi 20 juin pour la seule 
chose qui n’a pas changé au club : Bonne humeur et Convivialité . 

Inscription à partir du 1er juin auprès de Nelly  
à la Maison des Familles. 

Une participation de 2€ est demandée.

Nous vous y attendons nombreux, nous pouvons organiser 
un accompagnement pour les personnes qui le souhaitent.

OPAR : les anciens de Cleunay
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RÉSIDENCES 
SERVICES 
SENIORS 
DOMITYS

Il fait bon vivre ici

à Rennes 
Résidence DOMITYS L’Orée du Bois

Pour un rendez-vous ou toute information :

Sur place : 7j/7 de 8h à 20h

9 rue Roger Henri Guerrand 
35000 Rennes

Par téléphone : 

02 99 45 96 00

N°1
des Résidences
Services Seniors  

 Des appartements confortables de 1 à 3 pièces à louer  
dans une résidence avec services dédiée aux seniors
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Dimanche 15 juin Comité de Quartier Cleunay : Grand 
Vide Grenier

Vendredi 27 juin Ecole Champion de Cicé, Associations 
du quartier Cleunay : Fête de quartier

Samedi 27 & Dimanche 28 septembre Comité de Quar-
tier Cleunay : Fête de la Saint Michel courses cyclistes

Samedi 28 juin Ecole Saint-Clément : kermesse de 
l’école, ouverte à tous .

5 septembre du 17h à 21h Antipode MJC : Portes Ou-
vertes : Informations sur les différents bénévolats pos-
sibles à l’Antipode MJC et inscriptions pour le bénévolat 
musiques actuelles à partir de 17h00 sur le stand béné-
volat ou lors de la réunion de 19h00 .

Mercredi 17 septembre, 17h30 Antipode MJC : Café Ci-
toyen de rentrée, présentation de la structure, du projet, 
des cafés et de l’équipe aux nouveaux bénévoles .

Mercredi 24 septembre, 18h Antipode MJC : Caf’ Conf’ : 
rock, électro, classique = un mariage pour tous (dernière 
partie) . De 1969-2012 : Le temps de l’échantillonnage et 
de l’appropriation . Conférence animée par CHRISTOPHE 
BRAULT

MARDI 8 JUILLET Centre social Cleunay : Pique-nique, 
balade et cueillette aux JARDINS D’ORGERES . Rendez-
vous 10 h 45 - Retour vers 17 h . Prévoir pique-nique + 
titre de transport (Star) + Panier et monnaie pour la ré-
colte !

JEUDI 10 JUILLET Centre social Cleunay : Sortie à la 

journée à PLENEUF-VAL-ANDRE (22) . Rendez-vous à 9 
h - Retour 18 h

JEUDI 17 JUILLET Centre social Cleunay : Sortie à la 
journée à FOUGERES (35) . Base de loisirs de Chênedet . 
Rendez-vous à 9 h 15 - Retour 18 h

VENDREDI 18 JUILLET Centre social Cleunay : A pied 
ou en bus aux ETANGS D’APIGNE . Tombées de la nuit + 
Pique nique . Rendez-vous à 17 h

MARDI 22 JUILLET Centre social Cleunay : BARBECUE le 
midi . Rendez-vous à 9 h 30 pour les préparatifs . Repas 
à 12 h 30 - à l’arrière du Centre Social . A prix coûtant 
(prévoir 3 - 4 €)

JEUDI 24 JUILLET Centre social Cleunay : Sortie à la 
journée à PORNIC (44) . Rendez-vous à 7 h 45 - Retour 
19 h 30

MARDI 29 JUILLET Centre social Cleunay : Après-midi et 
pique-nique au PARC DE BREQUIGNY (avec pataugeoire) . 
Rendez-vous 16 h - Retour vers 20 h . Prévoir pique-
nique + titre de transport (Star)

JEUDI 31 JUILLET Centre social Cleunay : Sortie à la jour-
née à PORT NAVALO (56) . Rendez-vous à 7 h 45 - Retour 
19 h 30

TOUS LES LUNDIS de juillet et d’août Centre social  
Cleunay : De 14 h à 16 h, hall du Centre Social . Venez ren-
contrer d’autres habitants pour programmer une sortie, 
une balade, un repas, faire un jeu de société, boire un 
rafraîchissement…

Quelques coordonnées……… 
Centre social Cleunay  
49, rue Jules Lallemand 
Tel. 02 99 67 32 14  
Mail : cs .cleunay@assoarcs .com 
Web: www .centres-sociaux-rennais .com

Comité de quartier Cleunay
49, rue Jules Lallemand 
Mail : comite .quartier .cleunay@gmail .com

Comité de quartier  
Arsenal Redon
Siège social et renseignements 
47 rue d’ Inkermann 
Tél. 02 99 65 02 03 
ou 06 08 36 87 90 (président)

Quelques dates

www .restaurant-lecourslumiere .fr
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Sandro 
Un grand bonjour aux lectrices et lecteurs du Pont 9 !

Mon nom est Sandro et j’habite le quartier Arsenal-
Redon . A 8 ans, je ressemble aux enfants de mon 
âge pourtant je souffre d’une «belle différence» : une 
forme d’autisme . Rire, communiquer, jouer, n’est-ce 
pas le quotidien de tout enfant ? A cet âge, la Vie nous 
appelle à la découvrir et à l’apprivoiser . Malheureu-
sement, je n’ai pas cette chance . Je vis comme dans 
une bulle et j’aimerais pouvoir en sortir ! Mes parents y 
croient fermement en appliquant une méthode basée 
sur le jeu . Ainsi s’est créée récemment l’Association 
«Mandarine-les amis de Sandro» formée à ce jour 

d’une vingtaine de bénévoles . Chacun intervient une 
heure et demie par semaine . Leur présence à mes 
côtés est déterminante pour mon épanouissement et 
pour me faire vivre une nouvelle naissance . Mais ces 
amis bénévoles qui m’entourent inlassablement ne 
sont pas assez nombreux .

Pour mon éveil, 40 nouveaux amis seraient les bien-
venus . J’aime RIRE alors VENEZ JOUER AVEC MOI !

Contacts :  
Elodie, secrétaire de l’Association : 07 87 00 60 13 
Parents : 06 74 16 44 04 
Mail : mandarine.sandro@gmail.com 
Site Web : www.mandarine-sandro.org

Votre publicité  
dans le prochain Pont9 ?
Notre journal paraît 3 fois dans l’année : fin mars, 
mi-juin et fin novembre . 8400 exemplaires diffusés 
sur 3 quartiers : Cleunay, Arsenal-Redon et la Courrouze . 
Tout en couleur, 8 ou 12 pages, entre 4 et 8 publicités 
maximum selon le nombre de pages . Si cela vous 
intéresse contactez-nous vite et réservez votre 
emplacement : pont9@orange .fr / 06 21 08 17 32


